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ATLAS 2-1 MAZATLÁN

Gira Girón
Hoy hace 3 años murió Carlos Girón, el hombre 
que supo vivir sin amargura a pesar de haber 
sido víctima de uno de los grandes atracos en 
la historia del deporte. Sucedió en la prueba de 
trampolín de tres metros de los Juegos Olímpicos 
de Moscú en 1980. Aliado de la gravedad, entraba 
al agua como aguja, sin salpicaduras. La fosa 
succionaba aquella fornida figura. Se secaba y 
volvía a precipitarse, dibujando espirales en el 
aire. 

Todo iba viento en popa. Tenía en la 
bolsa la medalla de oro pero los localistas 
jueces autorizaron que el ruso Alexander 
Portnov repitiera su último clavado porque 
aparentemente lo había desconcentrado el grito 
de un espectador. El nuevo salto de Portnov fue 
perfecto y el clavadista cachanilla se quedó con 
un palmo de narices. Carlos no hizo gestos. Fue la 
serena aceptación, la mirada puesta en el futuro, 
despreciadora del resentimiento.
 

Milagro arquitectónico
 
Esta tarde se anunciarán los carteles de la plaza 
de La Petatera, en Villa de Álvarez, Colima.

Hace 10 años fue declarada patrimonio cultural 
inmaterial del estado de Colima. La bella plaza 
también es considerada monumento artístico 
de la nación por el Instituto Nacional de Bellas 
Artes. Como cada mes de febrero desde hace 
muchísimos años, se realizan ahí las fiestas 
religiosas y taurinas. El coso villalvarense, 
vigilado por el imponente Volcán de Colima, 
tiene más de 160 años de tradición. Se edifica y se 
desmantela cada año. Temporalidad combinada 
con la eternidad del instante taurino. 
Durante aproximadamente un mes y medio 
se construye con fibrosos petates, maderos 
y sogas. Mecates que amarran y aprietan y 
brindan solidez al insólito armazón. Tiene cupo 
para más de 5 mil espectadores. Contra lo que 
algunos pudieran suponer, su estructura tiene 
una excelente estabilidad y firmeza; milagroso 
montaje sin herramientas que asombra a propios 
y extraños. Arquitectura mexicanísima con un 
enorme ruedo de más de 60 metros de diámetro. 
Las graderías están divididas en 70 secciones que 
pertenecen a los concesionarios encargados del 
almacenamiento de los materiales para volverla 
a construir cada año. Pedro Infante cantó en ella 
en 1952. 

La Petatera es la obra artesanal más grande del 
mundo. Se presentarán dos corridas charro 
taurinas con cuatro toreros mexicanos y dos 
extranjeros para el próximo mes de febrero. La 
combinación de lo arquitectónico, lo charro 
y lo taurino es una muestra formidable de 
sincretismo y mestizaje.

Atlas tuvo que esperar 
para presentarse en el 
Torneo Apertura 2023. 
El sábado pasado, las 
malas condiciones de la 
cancha del Estadio Jalisco 
le impidieron enfrentar al 
Toluca. Pero este jueves, 
con el césped ya en mejor 
estado, debutó por fin 
en el certamen con una 
victoria por 2-1 frente a 
Mazatlán. Aparecieron 
Julio Furch y Julián 
Quiñones para que los tres 
puntos se quedaran en 
casa.

En el arranque de un nuevo proyecto con el 
técnico Benjamín Mora al frente, los Zorros 
buscaron apoderarse del protagonismo. Se 
jugaba apenas el ‘2, cuando Edison Flores 
lanzó un centro raso desde la derecha. Martín 
Nervo dejó pasar el esférico y en el área chica 
apareció Ozziel Flores para rematar desviado 
del arco. Perdonó el cuadro local.

Después, le costó generar peligro. Fue hasta 
el minuto 31, cuando el peruano Edison 

Flores apareció una vez más para filtrar de 
estupenda forma. Ozziel Herrera entró detrás 
de la defensa, completamente solo. Frente al 
guardameta, tocó al centro para que Julián 
Quiñones simplemente empujara al fondo. 
Celebraba la grada y también el plantel 
rojinegro. El VAR revisó y anuló por fuera de 
lugar.

Atlas era dueño del encuentro para esa altura. 
Julián Quiñones pateó un tiro libre desde el 
corredor del área, por el costado izquierdo. 
Fue directo al arco y Ricardo Daniel Gutiérrez 
tuvo una estupenda reacción para evitar el 
gol, al ‘38. Cuatro minutos más tarde, de nuevo 
el portero le arrebató un tanto a los Zorros, al 
desviar un cabezazo de Martín Nervo, en tiro 
de esquina.

Para la parte complementaria, fue de nuevo 
el conjunto local quien más intentó ofender. 
Quería presentarse en el torneo con un 
resultado positivo. De nuevo el peruano 
Edison Flores lanzó un centro hacia el área. 
El balón pasado llegó a la colocación de Julio 
Furch. El argentino se elevó, ganó por arriba 
y conectó un cabezazo cruzado, qué pasó a 
centímetros del poste, al ‘56.

La escuadra Rojinegra era mejor sobre la 
cancha del Jalisco y parecía cuestión de 
tiempo. Finalmente, el marcador se abrió al 
‘61. Jeremy Márquez entró al área por derecha. 
Tocó hacia atrás. José Javier Abella soltó un 

derechazo potente. El guardameta voló para 
una espectacular atajada. Pero el esférico le 
quedó a Julio Furch, quien empujó al fondo el 
1-0.

El conjunto visitante no tuvo capacidad de 
respuesta. Aunque cargaba con la obligación, 
no generó mayor peligro. Más tarde, el árbitro 
no juzgó de primera una acción dentro del 
área sobre Julián Quiñones. El VAR lo llamó 
a revisar. Tras ver las repetición, señaló el 
penal. El propio atacante colombiano cobró 
de pierna derecha, cruzado, raso y potente. 
Adivinó el portero, pero era imposible llegar al 
balón. Así, se concretó el 2-0 de los Zorros, al ‘74.

La visita intentó apretar en la recta final. El 
portero colombiano Camil Vargas tapó un 
disparo al minuto 84, pero dejó el rebote 
dentro del área. Nicolás Benedetti apareció 
oportuno para contrarrematar. Las redes se 
movieron con el gol que acercaba al conjunto 
mazatleco. Sin embargo, el tiempo ya no le 
alcanzó para sacar algo en patio ajeno.

Así, Atlas sumó en el debut sus tres primeros 
tres puntos del Torneo Clausura 2023, luego 
de que el sábado pasado no pudo jugar ante 
Toluca, debido a las malas condiciones de 
la cancha del Jalisco. Mazatlán, por su parte, 
también se presentaba pues su duelo ante 
León de la fecha uno también tuvo que 
reprogarmarse y tuvo que regresar a casa este 
jueves con la derrota a cuestas.

Cruz Azul cobrará más de 
500 mil dólares por sus 

futbolistas en Qatar 2022

México quedó 
fuera de los 
premios a la 
mejor afición 
en The Best

Para este año, los aficionados aztecas no 
fueron considerados para aparecer en la 
nominación de los premios.
La afición mexicana quedó fuera de 
los premios The Best, pese a que dio de 
qué hablar durante la Copa del Mundo 
de Qatar 2022; sin embargo, no fue 
considerada para el galardón el cual 
disputan Argentina, Japón y Arabia 
Saudita en esta edición.
A pesar de que hubo una gran afluencia 

de personas en el Mundial, con un 
promedio de 80 mil aficionados aztecas, 
aunado, a gente como Caramelo, que 
llevaba sombreros charros, ponchos, 
y demás aditamentos para demostrar 
el lado folclórico de nuestro país en el 
medio oriente, pero la FIFA no consideró 
esos detalles.
En un comunicado, la FIFA señaló 
que: “El Premio a la Afición de la FIFA 
reconoce que los hinchas de todo el 

mundo son el corazón del fútbol. La FIFA 
introdujo esta distinción en 2016 para 
ensalzar un momento excepcional o 
un gesto conmovedor de un aficionado 
o de un grupo de aficionados; 
independientemente de su liga, sexo o 
nacionalidad”.
Cabe señalar que el aficionado saudí, 
Abdullah Al Salmi, caminó en el desierto 
una distancia de 1600 kilómetros en 55 
días desde Yeda hasta Doha para ver a su 

equipo, pero su selección fue eliminada 
en la Fase de Grupos. Este acto provocó 
que fuera uno de los nominados a este 
premio.
Por su parte, la afición argentina fue 
nominada porque llegaron en gran 
número a Doha para ver a Lionel Messi 
durante todo el torneo hasta que se 
coronó Campeón del Mundo con su 
selección. Es por ello que los albicelestes 
fueron nominados.

Cruz Azul sí pudo meter a tiempo 
el registro para los premios 
económicos que la FIFA reparte 
a los clubes del mundo por la 
participación de sus jugadores en la 
Copa del Mundo de Qatar, por lo que 
recibirá una cantidad superior a los 
500 mil dólares solo por tener a tres 
seleccionados, dos por México y uno 
con Ecuador.

Gerardo Martino llamó a Uriel 
Antuna y Carlos Rodríguez para 
integrar a su equipo, mientras que 

Michael Estrada hizo lo propio con 
Ecuador y, cabe señalar, que ambas 
selecciones se quedaron en la Fase 
de Grupos de la competencia, por lo 
que, solo por jugar la primera fase se 
recibe un premio de 180 mil dólares 
por cada uno de los jugadores.

En cambio, hay otro premio 
económico que se reparte y es que se 
suman los días de competencia en 
los que participaron los elementos, 
cada uno suma tres encuentros en 
el Mundial, por lo que son tres días 

oficiales. Cada día de competencia 
oficial (partidos) tiene un valor de 
10 mil dólares, es decir, que cada 
jugador de La Máquina acumuló un 
total de 30 mil dólares, por lo que, en 
total son 90 mil.

Sumando todas las cifras que ya se 
mencionaron anteriormente, Cruz 
Azul tendría un ingreso total de 630 
mil dólares solo por tres jugadores 
en la Copa del Mundo, los cuales, no 
pasaron con sus selecciones la fase 
de grupos.

¡A lo Atlas 
ganó el 

rojinegro!
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ATALAYA
Por Miguel Curiel Aguilar / Asociado CRODENAY

MAGNO EVENTO SOCIAL EN ESTE ARRANQUE DEL AÑO 2023: 
¡LA CORONACIÓN DE SGM, LUISA I, REYNA NACIONAL DE LA 
FEDERACIÓN MEXICANA DE CHARRERÍA!

SGM Luisa I procedió a bailar su primer vals como reina en 
compañía de su señor padre, Don Antonio Echevarría García  

SGM Luisa I acompañada por su papá, Don Antonio 
Echevarría García El trono para la reina, SGM Luisa I

Don Antonio Echevarría Domínguez y Don Antonio Echevarría García, orgullosos abuelo y 
padre de SGM Luisa I

La Familia Echevarría Aguirre: Don Antonio Echevarría García y su distinguida esposa, 
María Luisa Aguirre y sus hijos, Luisa Echevarría Aguirre y Antonio Echevarría Aguirre

Don Antonio Echevarría Domínguez y la señora Martha Elena García de Echevarría con sus 
nietos, Luisa Echevarría Aguirre y Antonio Echevarría Aguirre.

Familia Echevarría Aguirre con don Antonio Echevarría Domínguez y la señora Martha Elena García de Echevarría

Apenas el pasado fin de semana, el sábado 7 de 
enero, en noche de gala, de lo que lleva caminado 
apenas el incipiente año 2023, en el Deporte 
Nacional por Excelencia: La Charrería y porque 
hacer Charrería es hacer Patria, acorde a nuestras 
tradiciones, en la Monumental Plaza de Toros de 
Don Antonio, la Federación Mexicana de Charrería 
realizó la coronación de la Reina, de Su Graciosa 

Majestad, Luisa I, hija de LCP Antonio Echevarría 
García y de su distinguida esposa, la señora María 
Luisa Aguirre y nieta del presidente vitalicio de los 
charros de Rancho “El Quevedeño” y presidente 
del Consejo del Grupo Empresarial “Álica”, el CP 
Antonio Echevarría Domínguez y de la señora 
Martha Elena García de Echevarría.
La Familia Echevarría, fieles a su estilo, organizaron 

Don Antonio Echevarría García con el ingeniero José Antonio Salcedo López, presidente 
de la Federación Mexicana de Charrería y con el ingeniero Juan Melesio González Chávez, 

presidente de la Unión de Asociaciones de Charros del Estado de Nayarit.

una extraordinaria velada de coronación, una 
ceremonia de postín, con las especiales atenciones 
a los invitados que vinieron de todo México y 
de Los estados Unidos de América, llamando la 
atención el escenario la majestuosa Plaza de Toros 
“Don Antonio”, la cual fue finamente adecuada 
como salón de eventos sociales, destacando 
enormes arreglos florales para albergar un evento 
de capital importancia.

Siguiendo la nota de mi estimado amigo, Carlos 
Sánchez Mariscal, desglosa que se llevó a cabo el 
desfile de reinas invitadas, cada una acompañada 
de su chambelán, destacando la presencia de 
Valeria González, reina de la Unión de Nayarit; 
Martha Preciado Echevarría, reina de Rancho El 

Quevedeño; Sahara Ceceña, reina de la asociación 
de Charros de Tepic; Juanita González, reina de la 
asociación Valle de Matatipac de Nayarit y Iuzkani 
de Luna Cárdenas, reina de charros de San Isidro 
de Washington, Estados Unidos de América. 

el presidente de la Federación procedió a coronar 
a la nueva soberana, SGM Luisa I, colocándole 
el sombrero charro que sustituye la corona 
tradicional como insignia honorífica que 
simboliza autoridad y soberanía.
Puesta la corona, Don Antonio Echevarría 
Domínguez, abuelo de la reina, fue el personaje 
que entregó el cetro, representado en este caso por 
la cuarta, que es una de las ayudas para ejercer 
el buen gobierno a las cabalgaduras de nuestro 
deporte nacional.

Colocó la espuela el ingeniero Juan Melesio 
González Chávez, PUA de Nayarit, como símbolo de 
que por medio de ella se puede dirigir el rumbo de 
la cabalgadura que se monta, todo esto de manera 
analógica. 

Ayer jueves aquí en esta sección deportiva, la nota 
principal fue referente a la Coronación de Luisa I 
y se convierte en el evento social más importante 
a nivel nacional de la Federación Mexicana 
de Charrería y basta observar las fotografías y 
videos donde se hace patente la satisfacción 
de don Antonio Echevarría Domínguez y de 
su hijo, Antonio Echevarría García y observo 
que el ingeniero José Antonio Salcedo López, 
presidente de la Federación Mexicana de Charrería 
y el ingeniero Juan Melesio González Chávez, 
presidente de la Unión de Asociaciones de Charros 
del Estado de Nayarit, atestiguan lo grandioso de la 
ceremonia y en general del evento charro, en el cual 
todo estuvo plagado de excelsas atenciones, al cien 
por ciento y los comentarios fueron felicitaciones 
sinceras para los anfitriones.

Como parte de la velada se ofreció una generosa 
recepción a los invitados y el evento estuvo 
engalanado con la música viva del Mariachi Vargas 
de Tecalitlán, banda y norteño.
Ayer publicamos varias gráficas de la ceremonia 
de Coronación de SGM Luisa I, y como Ustedes 
imaginarán amigos lectores, se captaron cientos de 
fotografías y escogimos algunas, que publicamos 
este día, donde se vive y palpa la satisfacción de 
la Familia Echevarría. ¡Felicidades a la reina, SGM 
Luisa I!

De mi Puño y Letra

¿Qué le espera al futbol profesional en Nayarit en este 2023?
Por Miguel Curiel Aguilar / Asociado CRODENAY

La violencia en el 
deporte, un problema 
real que debe de 
erradicarse 
No solo existe violencia 
física, existe la 
psicológica y hasta 
económica en el ámbito 
deportivo  

Por: Carlos David Alegre Marín 

La violencia en el deporte no solamente 
se enfoca al tema físico. Una jugada 
por la disputa de un balón que finaliza 
en una batalla campal es un claro 
ejemplo de violencia, pero, existen 
otras variantes que por muchos años 
han existido, pero que poco se toca, 
hay que aguantar la “carrilla”, dicen los 
viejos. 
La violencia psicológica en el deporte 
ha existido por generaciones. 
Cuando una chica o un chico no 
tiene cualidades es presa de violencia 
psicológica por sus compañeros y 
hasta por sus propios entrenadores. 
Cuantas veces escuchamos en el barrio 
decir “este es el diablo, pero por lo malo 
que es para jugar”. Lo hemos tomado 
por algo normal, algo que se da en 
el club, en el equipo de la colonia, en 
la calle cuando se juega a la cáscara, 
pero no nos hemos detenido a pensar 
qué tanto daño le estamos haciendo 
a quien está recibiendo esa presión. 
Lo anulamos y hasta le sembramos 
inseguridades para un futuro como 
jugador y hasta como persona. 
Hay inimitables ejemplos de violencia 
psicológica, los más comunes es entre 
entrenador hacia el deportista, pero 
también hay casos entre padres de 
familia hacia sus hijos que a como 
dé lugar quieren que el chico o chica 
alcance algún objetivo. 
Otra violencia que se da, sobre todo en 
el deporte profesional es la llamada 
violencia económica. Cuando un 

jugador logra quedarse en el plantel y 
le prometen cierta cantidad de dinero, 
pero el directivo no le da lo acordado 
o le paga una parte. De entrada, 
desanima, cualquier pretexto no 
justifica no cumplir con el pago, pues 
el jugador ya cumplió en la cancha 
y de inmediato viene el desánimo y 
la decepción por parte del jugador o 
jugadora. Baja de rendimiento porque 
no encuentra la motivación que va 
más allá del “amor por la camiseta”, 
ese término está fuera de todo 
concepto ya que amor por la camiseta 
la deben de sentir los directivos y la 
afición, el jugador es un profesional, 
profesionista si así se le quiere decir 
y da todo en el campo a cambio de 
lo acordado, es una gran verdad que 
muchos no entenderían. 
Otro concepto de violencia deportiva 
es la violencia de género por el 
hecho de creer que su deporte sólo 
los inteligentes pueden practicarlo 
o entenderlo y que el resto de 
las disciplinas no son dignas de 
practicarse o que cualquiera puede 
hacerlo. 
Cosa más errónea ya que cualquier 
deporte tiene su nivel de dificultad, 
en el tema físico no todos tiene las 
mismas cualidades y es ahí donde se 
marca la diferencia. 
No todos somos Messi, no todos solos 
Altuve, no todos somos Curry o Bolt, 
pero todos tenemos la capacidad para 
practicar el deporte y entenderlo. 
En las próximas entregas platicaremos 
con especialistas en psicología 
deportiva para que nos expliquen más 
sobre el tema. Tenemos que trabajar 
muy duro para erradicar la violencia 
en el deporte, violencia de cualquier 
tipo, dentro y fuera de las canchas, 
entre deportistas, de entrenador 
a deportistas y viceversa, enseñar 
e indicar el camino a los padres 
de familia, porque este tema no es 
exclusivo de quienes hacen deporte 
o forman parte del deporte, también 
afecta a familiares y amigos. 

Violencia en el deporte debe de tocarse desde el seno familiar, 
respetando y conociendo las reglas de juego es un gran paso para 

erradicar este problema.

¡Tiempos de aventar cuetes y tiempos de recoger 
varas!.....!a veces nada el pato y a veces ni agua bebe!....
así rezan algunos refranes cada inicio de año y este 
2023 no ha sido la excepción porque así insinúan 
en las redes sociales que cada día afinan más su 
puntería con las mentiras y falsedades, se convierten 
en pitonizos y dueños de la verdad.
Los mejores y excepcionales tiempos deportivos del 
estado de Nayarit fueron en el futbol profesional 
en 1958 cuando nacen los “Coras” del Deportivo 
Nayarit (a partir de 1959 son los “Coras” del Deportivo 
Tepic), su llegada al mundo fue durísimo porque se 
tuvieron que empinar a intereses que pretendían 
a toda costa que el balompié siguiera centralizado, 
aplicando aquella máxima frase petulante del siglo 
19, donde se manifestó en el centro del país que 
“Todo es México lo demás es Cuautitlán”.
Hace casi 65 años, se vivió fiesta en Tepic, Nayarit, el 
ingeniero Francisco Mengíbar Bueno con un puñado 
de valientes desafiaron a la poderosa Federación 
Mexicana de Futbol y con gestiones del secretario 
de Gobernación que hizo “extrañamiento” de la 
documentación de sus extranjeros a los clubes que 
se oponían al ingreso de la tribu y con esa “suavizada” 
desde las entrañas palaciegas del poder se aceptó al 
equipo nayarita en la 2ª división, entonces, de igual 
nivel o casi igual a las escuadras de liga mayor o 1ª 
división.
Con eso estuvimos en la cuernos de la luna, solo 
que a partir de 1960 empezaron las verdes, porque 
sostener un equipo profesional, tan solo en pagos 
de arbitrajes, multas, registros y traslados (autobús, 
comidas, gasolina, hotelería, medicamentos, etc., etc.) 
a las diferentes sedes de la 2ª división no era fácil, 
menos económico; había que sacar dineros, y Tepic, 
limitado siempre y ahora más en el sector industrial, 
no generaba recursos más que los 10 pesos de la 
época que se cobraba en sombra, cinco pesos en 
cachucha y tres morlacos en Sol donde volaban los 
calcetines llenos de anilina de colores fulgurantes 
que dejaba la mancha en la camisa y agua de riñón 
que era parte de la parafernalia y diversión de los 
aficionados, la mayoría jóvenes en esos años; los que 
no tenían para pagar el boleto, atrás de la tribuna de 
cachucha, donde estuvo la estatua de Miguel Hidalgo, 

ahí se paraban a ver de lejos el futbol. 
Por ser la única diversión deportiva en los años 60’s 
hasta mediados de los 70’s, como se pudo, se sostuvo 
a los “Coras” del Deportivo Tepic y desde 1975 a 
1993, pasando el sombrero entre los aficionados y 
comercios tendajones; enseguida viene la época de 
oro cuando el Gobierno del Estado de Nayarit con 
patrocinadores logra que se cuaje con continuidad 
en tres sexenios, una generación de grandes 
futbolistas destacando Ramón Ramírez, Misael 
Espinoza, Marcelino Bernal en los Mundiales de 1994 
y 1998. Llegaron a estar hasta cinco nayaritas en el 
Tricolor y en todos lados, los cronistas nacionales 
de TV se preguntaban cómo le hacía Nayarit para 
tener jugadores de primerísimo nivel, de talla 
internacional sin tener equipo siquiera en primera 
división.
La respuesta fue que desde 1950, las canteras de 
Puga  y Bellavista generaban talento en el futbol, 
se acentuó en Tepic con equipos como Jauja, Real 
Asturias, Rastro, Luz y Fuerza y Rieleros, de ahí una 
progresión para que llegaran juveniles al futbol 
profesional de 2ª división con “Coras” del Deportivo 
Tepic, con aquellos jugadorazos como Tito Paredes 
(primer seleccionado nayarita convocado a selección 
mexicana), En el año de 1959 se logra conjuntar al 
primer equipo, teniendo como entrenador a Jesús 
Aldrete siendo alineados  los siguientes jugadores: 
porteros: Elías Vázquez y German González “manini”; 
Defensas: Aurelio “Alemán” Aguirre, Víctor “rorro” 
Luna Martínez, Víctor “chocolate” Martínez, Guilberto 
“mechudo” García, Jorge López Tadeo, Ramiro 
“cuervo” Quezada y Santos Olague; Medios: Ramón 
Sandoval, Eugenio “gringa” Huerta, Elías Guzmán, 
Arnoldo “yoyo” Llamas, Carlos Murillo, Candelario 
“Chichi” Martínez, Manuel “plastas” Sánchez y 
Tomás “dumbo” López; Delanteros: Juan Casillas 
Sánchez “lecheras”, Antonio “coño” Arcadia Correa, 
Emilio “chero” Aldrete, Gregorio Martín del Campo, 
Florencio “Mañoso” Martínez y Carmen “caritas” 
Flores; Masajista: Pedro “chivero” Villegas
Se acarició el ascenso a 1ª división en 1981, en 
aquella final contra Oaxtepec, pero a la hora de 
proyectar inversiones en la poderosa FeMexFut, 
Sergio Peláez Farell, sobrino del entonces director 

del IMSS, Arsenio Farell 
Cubillas, dueño entonces 
del Oaxtepec, llegó con la 
cartera llena y cumplido 
el cuadernillo de cargos, 
mientras que Arturo 
Mondragón, en Sanborn’s 
La Fragua, donde fue la 
reunión en México, D.F., 
les dijo que solo traía 
el dinero para pagar el 
ómnibus de México de 
vuelta a Tepic y ¡plop!, se 

acabó el sueño ¿detalles?... son muchísimos y largos 
de explicar, algún día saldrán plasmados por ahí. 
Lo mismo sucedió hace siete años, cuando aquí 
al menos se pudo ganar un torneo el llamado de 
ida, que era medio boleto para la 1ª división, pero 
el Necaxa vino a ganar de manera “extraña” y dejó 
amargas sensaciones de un “Arenazo”, algo así como 
un “maracanazo”.
Para el futbol profesional de Nayarit el futuro se ve 
complicado y es que el sector comercial e industrial 
de la capital nayarita no tiene capacidad siquiera 
para poder sostener un equipo de la liga premier 
(tercer nivel del futbol profesional mexicano), es 
más, el estadio “Arena Cora” ahora llamado, “Nicolás 
Álvarez Ortega” (injustamente, debió llamarse 
siempre Ignacio Aguirre Alba) ni reúne los requisitos 
para Liga de Expansión o de segunda división. 
Donde se trabaja bien, es en la TDP –Tercera División 
Profesional- que preside el nayarita José Escobedo 
Corro, pero es desgastante que los talentos que salen 
de los equipos nayaritas tienen que proyectarse 
por otros lares, en equipos de liga de expansión 
o divisiones inferiores de escuadras de primera 
división porque aquí, el corrido es corto, se forma un 
embudo y ya no hay avance.
Hace algunos meses fue dramático ver como los 
futbolistas de los Coras FC de la Liga Premier, en 
medios virtuales, expusieron su queja para que se 
les pagaran los salarios atrasados, con el argumento 
de que no se cumplieron promesas y los que son 
directivos estaban inmersos en ese grupo que pedía 
pago…. Creo que los que quieran ser empresarios y 
directivos, primero, deben tener sobrados recursos, 
dineros propios para involucrarse en el negocio y 
crear una marca que genere el dinero suficiente 
porque si esperan que el sector oficial les avitualle 
los gastos, será difícil, porque el gobierno tiene que 
atender a más de un millón de nayaritas desde 
sus necesidades primarias: Agua, Seguridad Social, 
Drenaje, Empleo, Educación, Vivienda, entre otras 
cosas. Así que el Mesías para la tribu tiene que venir 
de otra parte de México y cuando llegue a Avenida 
México y Abasolo que lo dejen siquiera dejar tocar en 
Palacio de Gobierno, porque en los últimos tiempos 
van dos fuertes empresarios multimillonarios que 
pretendieron invertir en Coras del Deportivo Tepic 
con el afán de traer una franquicia de expansión 
y de reconstruir el estadio de Lomas de Camichín 
y que cumpla los requisitos, pero fueron atorados 
por los secretarios particulares con el clásico 
“Pasaré su recado al señor gobernador y nosotros 
nos comunicamos con Usted” y… ¿saben cuándo 
se comunicaron los empleados de las intrigas 
palaciegas?... ¡NUNCA!, y es que hubo otros que 
metieron la mano para mecer la cuna, solo que su 
idea era sacar todo el dinero que más se pudiera 
¿invertir?, ¡jamás!…. le dejo a usted amigo lector, su 
balance ¿Cuál es?, respecto al futbol profesional en 

este 2023, le he dado mi particular punto de vista, 
con mi claro escepticismo, luego, en postrer ocasión, 
haré el análisis del beisbol y baloncesto y para cerrar 
algo más suave, lo que dice Carlos Vela, ahí le va:  

Carlos Vela confirma que estará en la Copa del 
Mundo 2026... como aficionado
Confía que se aprendan de los errores y el Tricolor 
logre sus objetivos
Luego de estar fuera de la Copa del Mundo 2022, 
Carlos Vela confirmó este día que será parte del 
Mundial 2026 que se jugará en México, Estados 
Unidos Canadá.
En una conferencia como parte del día de medios de 
la MLS, ayer jueves, Carlos Vela fue cuestionado de la 
posibilidad de verlo nuevamente con la playera de 
México y hay muchas opciones de que se la ponga, 
pero solo para estar en las tribunas y apoyando. En la 
cancha es complicado, incluso desconoce si seguirá 
jugando en ese año.
“Del mundial próximo no sé si voy a estar jugando 
en ese entonces, así que es complicado, inviable que 
pueda estar jugando el Mundial de 2026, pero desde 
luego vamos a estar apoyando a México ya que es 
por aquí y por México, seguramente viendo algún 
partido en directo y poder disfrutar de un mundial 
de otra manera”, comentó el jugador que se retiró del 
Tri en el 2019.
“Es complicado saber en qué momento se perdió 
la clasificación. El mundial lo tomé como un 
aficionado más, pero hay que buscar soluciones para 
que puedan hacer su trabajo de la mejor manera”.

Carlos Vela y su análisis del Tri en Qatar 2022
También fue cuestionado de la Selección Mexicana 
que fracasó en Qatar 2022, y aunque aseveró que es 
difícil saber qué pasó o por qué se fracasó, dijo que 
como muchos aficionados soñó con ver al Tricolor 
como campeón del mundo.
“Es complicado saber en qué parte o qué momento se 
perdió la clasificación. El Mundial lo tomé como un 
aficionado más, como un mexicano que quería ver 
a su selección pasar de grupo, ganar, soñando que 
podríamos ganar un mundial”, dijo.
Y aunque lo que ocurrió no fue lo esperado para 
México y para los aficionados, dejó en claro que se 
deben aprender de los errores para no repetirlos y, 
en algún momento, cumplir los sueños.
“Obviamente no fue como nos hubiera gustado, pero 
creo que hay que tomarlo del lado positivo y ver y 
trabajar de todo lo que se hizo mal para no repetirlo, 
pero es difícil que pase porque no se pasó de grupo, 
pero hay que buscar soluciones y darle las mayores 
facilidades a los que juegan para que puedan hacer 
su trabajo de la mejor manera y poder conseguir lo 
que tanto deseamos los mexicanos que es llegar al 
quinto (partido), al sexto y algún día ser campeones, 
creo que es el objetivo”.
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MAGNO EVENTO SOCIAL EN ESTE ARRANQUE DEL AÑO 2023: 
¡LA CORONACIÓN DE SGM, LUISA I, REYNA NACIONAL DE LA 
FEDERACIÓN MEXICANA DE CHARRERÍA!

SGM Luisa I procedió a bailar su primer vals como reina en 
compañía de su señor padre, Don Antonio Echevarría García  

SGM Luisa I acompañada por su papá, Don Antonio 
Echevarría García El trono para la reina, SGM Luisa I

Don Antonio Echevarría Domínguez y Don Antonio Echevarría García, orgullosos abuelo y 
padre de SGM Luisa I

La Familia Echevarría Aguirre: Don Antonio Echevarría García y su distinguida esposa, 
María Luisa Aguirre y sus hijos, Luisa Echevarría Aguirre y Antonio Echevarría Aguirre

Don Antonio Echevarría Domínguez y la señora Martha Elena García de Echevarría con sus 
nietos, Luisa Echevarría Aguirre y Antonio Echevarría Aguirre.

Familia Echevarría Aguirre con don Antonio Echevarría Domínguez y la señora Martha Elena García de Echevarría

Apenas el pasado fin de semana, el sábado 7 de 
enero, en noche de gala, de lo que lleva caminado 
apenas el incipiente año 2023, en el Deporte 
Nacional por Excelencia: La Charrería y porque 
hacer Charrería es hacer Patria, acorde a nuestras 
tradiciones, en la Monumental Plaza de Toros de 
Don Antonio, la Federación Mexicana de Charrería 
realizó la coronación de la Reina, de Su Graciosa 

Majestad, Luisa I, hija de LCP Antonio Echevarría 
García y de su distinguida esposa, la señora María 
Luisa Aguirre y nieta del presidente vitalicio de los 
charros de Rancho “El Quevedeño” y presidente 
del Consejo del Grupo Empresarial “Álica”, el CP 
Antonio Echevarría Domínguez y de la señora 
Martha Elena García de Echevarría.
La Familia Echevarría, fieles a su estilo, organizaron 

Don Antonio Echevarría García con el ingeniero José Antonio Salcedo López, presidente 
de la Federación Mexicana de Charrería y con el ingeniero Juan Melesio González Chávez, 

presidente de la Unión de Asociaciones de Charros del Estado de Nayarit.

una extraordinaria velada de coronación, una 
ceremonia de postín, con las especiales atenciones 
a los invitados que vinieron de todo México y 
de Los estados Unidos de América, llamando la 
atención el escenario la majestuosa Plaza de Toros 
“Don Antonio”, la cual fue finamente adecuada 
como salón de eventos sociales, destacando 
enormes arreglos florales para albergar un evento 
de capital importancia.

Siguiendo la nota de mi estimado amigo, Carlos 
Sánchez Mariscal, desglosa que se llevó a cabo el 
desfile de reinas invitadas, cada una acompañada 
de su chambelán, destacando la presencia de 
Valeria González, reina de la Unión de Nayarit; 
Martha Preciado Echevarría, reina de Rancho El 

Quevedeño; Sahara Ceceña, reina de la asociación 
de Charros de Tepic; Juanita González, reina de la 
asociación Valle de Matatipac de Nayarit y Iuzkani 
de Luna Cárdenas, reina de charros de San Isidro 
de Washington, Estados Unidos de América. 

el presidente de la Federación procedió a coronar 
a la nueva soberana, SGM Luisa I, colocándole 
el sombrero charro que sustituye la corona 
tradicional como insignia honorífica que 
simboliza autoridad y soberanía.
Puesta la corona, Don Antonio Echevarría 
Domínguez, abuelo de la reina, fue el personaje 
que entregó el cetro, representado en este caso por 
la cuarta, que es una de las ayudas para ejercer 
el buen gobierno a las cabalgaduras de nuestro 
deporte nacional.

Colocó la espuela el ingeniero Juan Melesio 
González Chávez, PUA de Nayarit, como símbolo de 
que por medio de ella se puede dirigir el rumbo de 
la cabalgadura que se monta, todo esto de manera 
analógica. 

Ayer jueves aquí en esta sección deportiva, la nota 
principal fue referente a la Coronación de Luisa I 
y se convierte en el evento social más importante 
a nivel nacional de la Federación Mexicana 
de Charrería y basta observar las fotografías y 
videos donde se hace patente la satisfacción 
de don Antonio Echevarría Domínguez y de 
su hijo, Antonio Echevarría García y observo 
que el ingeniero José Antonio Salcedo López, 
presidente de la Federación Mexicana de Charrería 
y el ingeniero Juan Melesio González Chávez, 
presidente de la Unión de Asociaciones de Charros 
del Estado de Nayarit, atestiguan lo grandioso de la 
ceremonia y en general del evento charro, en el cual 
todo estuvo plagado de excelsas atenciones, al cien 
por ciento y los comentarios fueron felicitaciones 
sinceras para los anfitriones.

Como parte de la velada se ofreció una generosa 
recepción a los invitados y el evento estuvo 
engalanado con la música viva del Mariachi Vargas 
de Tecalitlán, banda y norteño.
Ayer publicamos varias gráficas de la ceremonia 
de Coronación de SGM Luisa I, y como Ustedes 
imaginarán amigos lectores, se captaron cientos de 
fotografías y escogimos algunas, que publicamos 
este día, donde se vive y palpa la satisfacción de 
la Familia Echevarría. ¡Felicidades a la reina, SGM 
Luisa I!

De mi Puño y Letra

¿Qué le espera al futbol profesional en Nayarit en este 2023?
Por Miguel Curiel Aguilar / Asociado CRODENAY

La violencia en el 
deporte, un problema 
real que debe de 
erradicarse 
No solo existe violencia 
física, existe la 
psicológica y hasta 
económica en el ámbito 
deportivo  

Por: Carlos David Alegre Marín 

La violencia en el deporte no solamente 
se enfoca al tema físico. Una jugada 
por la disputa de un balón que finaliza 
en una batalla campal es un claro 
ejemplo de violencia, pero, existen 
otras variantes que por muchos años 
han existido, pero que poco se toca, 
hay que aguantar la “carrilla”, dicen los 
viejos. 
La violencia psicológica en el deporte 
ha existido por generaciones. 
Cuando una chica o un chico no 
tiene cualidades es presa de violencia 
psicológica por sus compañeros y 
hasta por sus propios entrenadores. 
Cuantas veces escuchamos en el barrio 
decir “este es el diablo, pero por lo malo 
que es para jugar”. Lo hemos tomado 
por algo normal, algo que se da en 
el club, en el equipo de la colonia, en 
la calle cuando se juega a la cáscara, 
pero no nos hemos detenido a pensar 
qué tanto daño le estamos haciendo 
a quien está recibiendo esa presión. 
Lo anulamos y hasta le sembramos 
inseguridades para un futuro como 
jugador y hasta como persona. 
Hay inimitables ejemplos de violencia 
psicológica, los más comunes es entre 
entrenador hacia el deportista, pero 
también hay casos entre padres de 
familia hacia sus hijos que a como 
dé lugar quieren que el chico o chica 
alcance algún objetivo. 
Otra violencia que se da, sobre todo en 
el deporte profesional es la llamada 
violencia económica. Cuando un 

jugador logra quedarse en el plantel y 
le prometen cierta cantidad de dinero, 
pero el directivo no le da lo acordado 
o le paga una parte. De entrada, 
desanima, cualquier pretexto no 
justifica no cumplir con el pago, pues 
el jugador ya cumplió en la cancha 
y de inmediato viene el desánimo y 
la decepción por parte del jugador o 
jugadora. Baja de rendimiento porque 
no encuentra la motivación que va 
más allá del “amor por la camiseta”, 
ese término está fuera de todo 
concepto ya que amor por la camiseta 
la deben de sentir los directivos y la 
afición, el jugador es un profesional, 
profesionista si así se le quiere decir 
y da todo en el campo a cambio de 
lo acordado, es una gran verdad que 
muchos no entenderían. 
Otro concepto de violencia deportiva 
es la violencia de género por el 
hecho de creer que su deporte sólo 
los inteligentes pueden practicarlo 
o entenderlo y que el resto de 
las disciplinas no son dignas de 
practicarse o que cualquiera puede 
hacerlo. 
Cosa más errónea ya que cualquier 
deporte tiene su nivel de dificultad, 
en el tema físico no todos tiene las 
mismas cualidades y es ahí donde se 
marca la diferencia. 
No todos somos Messi, no todos solos 
Altuve, no todos somos Curry o Bolt, 
pero todos tenemos la capacidad para 
practicar el deporte y entenderlo. 
En las próximas entregas platicaremos 
con especialistas en psicología 
deportiva para que nos expliquen más 
sobre el tema. Tenemos que trabajar 
muy duro para erradicar la violencia 
en el deporte, violencia de cualquier 
tipo, dentro y fuera de las canchas, 
entre deportistas, de entrenador 
a deportistas y viceversa, enseñar 
e indicar el camino a los padres 
de familia, porque este tema no es 
exclusivo de quienes hacen deporte 
o forman parte del deporte, también 
afecta a familiares y amigos. 

Violencia en el deporte debe de tocarse desde el seno familiar, 
respetando y conociendo las reglas de juego es un gran paso para 

erradicar este problema.

¡Tiempos de aventar cuetes y tiempos de recoger 
varas!.....!a veces nada el pato y a veces ni agua bebe!....
así rezan algunos refranes cada inicio de año y este 
2023 no ha sido la excepción porque así insinúan 
en las redes sociales que cada día afinan más su 
puntería con las mentiras y falsedades, se convierten 
en pitonizos y dueños de la verdad.
Los mejores y excepcionales tiempos deportivos del 
estado de Nayarit fueron en el futbol profesional 
en 1958 cuando nacen los “Coras” del Deportivo 
Nayarit (a partir de 1959 son los “Coras” del Deportivo 
Tepic), su llegada al mundo fue durísimo porque se 
tuvieron que empinar a intereses que pretendían 
a toda costa que el balompié siguiera centralizado, 
aplicando aquella máxima frase petulante del siglo 
19, donde se manifestó en el centro del país que 
“Todo es México lo demás es Cuautitlán”.
Hace casi 65 años, se vivió fiesta en Tepic, Nayarit, el 
ingeniero Francisco Mengíbar Bueno con un puñado 
de valientes desafiaron a la poderosa Federación 
Mexicana de Futbol y con gestiones del secretario 
de Gobernación que hizo “extrañamiento” de la 
documentación de sus extranjeros a los clubes que 
se oponían al ingreso de la tribu y con esa “suavizada” 
desde las entrañas palaciegas del poder se aceptó al 
equipo nayarita en la 2ª división, entonces, de igual 
nivel o casi igual a las escuadras de liga mayor o 1ª 
división.
Con eso estuvimos en la cuernos de la luna, solo 
que a partir de 1960 empezaron las verdes, porque 
sostener un equipo profesional, tan solo en pagos 
de arbitrajes, multas, registros y traslados (autobús, 
comidas, gasolina, hotelería, medicamentos, etc., etc.) 
a las diferentes sedes de la 2ª división no era fácil, 
menos económico; había que sacar dineros, y Tepic, 
limitado siempre y ahora más en el sector industrial, 
no generaba recursos más que los 10 pesos de la 
época que se cobraba en sombra, cinco pesos en 
cachucha y tres morlacos en Sol donde volaban los 
calcetines llenos de anilina de colores fulgurantes 
que dejaba la mancha en la camisa y agua de riñón 
que era parte de la parafernalia y diversión de los 
aficionados, la mayoría jóvenes en esos años; los que 
no tenían para pagar el boleto, atrás de la tribuna de 
cachucha, donde estuvo la estatua de Miguel Hidalgo, 

ahí se paraban a ver de lejos el futbol. 
Por ser la única diversión deportiva en los años 60’s 
hasta mediados de los 70’s, como se pudo, se sostuvo 
a los “Coras” del Deportivo Tepic y desde 1975 a 
1993, pasando el sombrero entre los aficionados y 
comercios tendajones; enseguida viene la época de 
oro cuando el Gobierno del Estado de Nayarit con 
patrocinadores logra que se cuaje con continuidad 
en tres sexenios, una generación de grandes 
futbolistas destacando Ramón Ramírez, Misael 
Espinoza, Marcelino Bernal en los Mundiales de 1994 
y 1998. Llegaron a estar hasta cinco nayaritas en el 
Tricolor y en todos lados, los cronistas nacionales 
de TV se preguntaban cómo le hacía Nayarit para 
tener jugadores de primerísimo nivel, de talla 
internacional sin tener equipo siquiera en primera 
división.
La respuesta fue que desde 1950, las canteras de 
Puga  y Bellavista generaban talento en el futbol, 
se acentuó en Tepic con equipos como Jauja, Real 
Asturias, Rastro, Luz y Fuerza y Rieleros, de ahí una 
progresión para que llegaran juveniles al futbol 
profesional de 2ª división con “Coras” del Deportivo 
Tepic, con aquellos jugadorazos como Tito Paredes 
(primer seleccionado nayarita convocado a selección 
mexicana), En el año de 1959 se logra conjuntar al 
primer equipo, teniendo como entrenador a Jesús 
Aldrete siendo alineados  los siguientes jugadores: 
porteros: Elías Vázquez y German González “manini”; 
Defensas: Aurelio “Alemán” Aguirre, Víctor “rorro” 
Luna Martínez, Víctor “chocolate” Martínez, Guilberto 
“mechudo” García, Jorge López Tadeo, Ramiro 
“cuervo” Quezada y Santos Olague; Medios: Ramón 
Sandoval, Eugenio “gringa” Huerta, Elías Guzmán, 
Arnoldo “yoyo” Llamas, Carlos Murillo, Candelario 
“Chichi” Martínez, Manuel “plastas” Sánchez y 
Tomás “dumbo” López; Delanteros: Juan Casillas 
Sánchez “lecheras”, Antonio “coño” Arcadia Correa, 
Emilio “chero” Aldrete, Gregorio Martín del Campo, 
Florencio “Mañoso” Martínez y Carmen “caritas” 
Flores; Masajista: Pedro “chivero” Villegas
Se acarició el ascenso a 1ª división en 1981, en 
aquella final contra Oaxtepec, pero a la hora de 
proyectar inversiones en la poderosa FeMexFut, 
Sergio Peláez Farell, sobrino del entonces director 

del IMSS, Arsenio Farell 
Cubillas, dueño entonces 
del Oaxtepec, llegó con la 
cartera llena y cumplido 
el cuadernillo de cargos, 
mientras que Arturo 
Mondragón, en Sanborn’s 
La Fragua, donde fue la 
reunión en México, D.F., 
les dijo que solo traía 
el dinero para pagar el 
ómnibus de México de 
vuelta a Tepic y ¡plop!, se 

acabó el sueño ¿detalles?... son muchísimos y largos 
de explicar, algún día saldrán plasmados por ahí. 
Lo mismo sucedió hace siete años, cuando aquí 
al menos se pudo ganar un torneo el llamado de 
ida, que era medio boleto para la 1ª división, pero 
el Necaxa vino a ganar de manera “extraña” y dejó 
amargas sensaciones de un “Arenazo”, algo así como 
un “maracanazo”.
Para el futbol profesional de Nayarit el futuro se ve 
complicado y es que el sector comercial e industrial 
de la capital nayarita no tiene capacidad siquiera 
para poder sostener un equipo de la liga premier 
(tercer nivel del futbol profesional mexicano), es 
más, el estadio “Arena Cora” ahora llamado, “Nicolás 
Álvarez Ortega” (injustamente, debió llamarse 
siempre Ignacio Aguirre Alba) ni reúne los requisitos 
para Liga de Expansión o de segunda división. 
Donde se trabaja bien, es en la TDP –Tercera División 
Profesional- que preside el nayarita José Escobedo 
Corro, pero es desgastante que los talentos que salen 
de los equipos nayaritas tienen que proyectarse 
por otros lares, en equipos de liga de expansión 
o divisiones inferiores de escuadras de primera 
división porque aquí, el corrido es corto, se forma un 
embudo y ya no hay avance.
Hace algunos meses fue dramático ver como los 
futbolistas de los Coras FC de la Liga Premier, en 
medios virtuales, expusieron su queja para que se 
les pagaran los salarios atrasados, con el argumento 
de que no se cumplieron promesas y los que son 
directivos estaban inmersos en ese grupo que pedía 
pago…. Creo que los que quieran ser empresarios y 
directivos, primero, deben tener sobrados recursos, 
dineros propios para involucrarse en el negocio y 
crear una marca que genere el dinero suficiente 
porque si esperan que el sector oficial les avitualle 
los gastos, será difícil, porque el gobierno tiene que 
atender a más de un millón de nayaritas desde 
sus necesidades primarias: Agua, Seguridad Social, 
Drenaje, Empleo, Educación, Vivienda, entre otras 
cosas. Así que el Mesías para la tribu tiene que venir 
de otra parte de México y cuando llegue a Avenida 
México y Abasolo que lo dejen siquiera dejar tocar en 
Palacio de Gobierno, porque en los últimos tiempos 
van dos fuertes empresarios multimillonarios que 
pretendieron invertir en Coras del Deportivo Tepic 
con el afán de traer una franquicia de expansión 
y de reconstruir el estadio de Lomas de Camichín 
y que cumpla los requisitos, pero fueron atorados 
por los secretarios particulares con el clásico 
“Pasaré su recado al señor gobernador y nosotros 
nos comunicamos con Usted” y… ¿saben cuándo 
se comunicaron los empleados de las intrigas 
palaciegas?... ¡NUNCA!, y es que hubo otros que 
metieron la mano para mecer la cuna, solo que su 
idea era sacar todo el dinero que más se pudiera 
¿invertir?, ¡jamás!…. le dejo a usted amigo lector, su 
balance ¿Cuál es?, respecto al futbol profesional en 

este 2023, le he dado mi particular punto de vista, 
con mi claro escepticismo, luego, en postrer ocasión, 
haré el análisis del beisbol y baloncesto y para cerrar 
algo más suave, lo que dice Carlos Vela, ahí le va:  

Carlos Vela confirma que estará en la Copa del 
Mundo 2026... como aficionado
Confía que se aprendan de los errores y el Tricolor 
logre sus objetivos
Luego de estar fuera de la Copa del Mundo 2022, 
Carlos Vela confirmó este día que será parte del 
Mundial 2026 que se jugará en México, Estados 
Unidos Canadá.
En una conferencia como parte del día de medios de 
la MLS, ayer jueves, Carlos Vela fue cuestionado de la 
posibilidad de verlo nuevamente con la playera de 
México y hay muchas opciones de que se la ponga, 
pero solo para estar en las tribunas y apoyando. En la 
cancha es complicado, incluso desconoce si seguirá 
jugando en ese año.
“Del mundial próximo no sé si voy a estar jugando 
en ese entonces, así que es complicado, inviable que 
pueda estar jugando el Mundial de 2026, pero desde 
luego vamos a estar apoyando a México ya que es 
por aquí y por México, seguramente viendo algún 
partido en directo y poder disfrutar de un mundial 
de otra manera”, comentó el jugador que se retiró del 
Tri en el 2019.
“Es complicado saber en qué momento se perdió 
la clasificación. El mundial lo tomé como un 
aficionado más, pero hay que buscar soluciones para 
que puedan hacer su trabajo de la mejor manera”.

Carlos Vela y su análisis del Tri en Qatar 2022
También fue cuestionado de la Selección Mexicana 
que fracasó en Qatar 2022, y aunque aseveró que es 
difícil saber qué pasó o por qué se fracasó, dijo que 
como muchos aficionados soñó con ver al Tricolor 
como campeón del mundo.
“Es complicado saber en qué parte o qué momento se 
perdió la clasificación. El Mundial lo tomé como un 
aficionado más, como un mexicano que quería ver 
a su selección pasar de grupo, ganar, soñando que 
podríamos ganar un mundial”, dijo.
Y aunque lo que ocurrió no fue lo esperado para 
México y para los aficionados, dejó en claro que se 
deben aprender de los errores para no repetirlos y, 
en algún momento, cumplir los sueños.
“Obviamente no fue como nos hubiera gustado, pero 
creo que hay que tomarlo del lado positivo y ver y 
trabajar de todo lo que se hizo mal para no repetirlo, 
pero es difícil que pase porque no se pasó de grupo, 
pero hay que buscar soluciones y darle las mayores 
facilidades a los que juegan para que puedan hacer 
su trabajo de la mejor manera y poder conseguir lo 
que tanto deseamos los mexicanos que es llegar al 
quinto (partido), al sexto y algún día ser campeones, 
creo que es el objetivo”.
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ATLAS 2-1 MAZATLÁN

Gira Girón
Hoy hace 3 años murió Carlos Girón, el hombre 
que supo vivir sin amargura a pesar de haber 
sido víctima de uno de los grandes atracos en 
la historia del deporte. Sucedió en la prueba de 
trampolín de tres metros de los Juegos Olímpicos 
de Moscú en 1980. Aliado de la gravedad, entraba 
al agua como aguja, sin salpicaduras. La fosa 
succionaba aquella fornida figura. Se secaba y 
volvía a precipitarse, dibujando espirales en el 
aire. 

Todo iba viento en popa. Tenía en la 
bolsa la medalla de oro pero los localistas 
jueces autorizaron que el ruso Alexander 
Portnov repitiera su último clavado porque 
aparentemente lo había desconcentrado el grito 
de un espectador. El nuevo salto de Portnov fue 
perfecto y el clavadista cachanilla se quedó con 
un palmo de narices. Carlos no hizo gestos. Fue la 
serena aceptación, la mirada puesta en el futuro, 
despreciadora del resentimiento.
 

Milagro arquitectónico
 
Esta tarde se anunciarán los carteles de la plaza 
de La Petatera, en Villa de Álvarez, Colima.

Hace 10 años fue declarada patrimonio cultural 
inmaterial del estado de Colima. La bella plaza 
también es considerada monumento artístico 
de la nación por el Instituto Nacional de Bellas 
Artes. Como cada mes de febrero desde hace 
muchísimos años, se realizan ahí las fiestas 
religiosas y taurinas. El coso villalvarense, 
vigilado por el imponente Volcán de Colima, 
tiene más de 160 años de tradición. Se edifica y se 
desmantela cada año. Temporalidad combinada 
con la eternidad del instante taurino. 
Durante aproximadamente un mes y medio 
se construye con fibrosos petates, maderos 
y sogas. Mecates que amarran y aprietan y 
brindan solidez al insólito armazón. Tiene cupo 
para más de 5 mil espectadores. Contra lo que 
algunos pudieran suponer, su estructura tiene 
una excelente estabilidad y firmeza; milagroso 
montaje sin herramientas que asombra a propios 
y extraños. Arquitectura mexicanísima con un 
enorme ruedo de más de 60 metros de diámetro. 
Las graderías están divididas en 70 secciones que 
pertenecen a los concesionarios encargados del 
almacenamiento de los materiales para volverla 
a construir cada año. Pedro Infante cantó en ella 
en 1952. 

La Petatera es la obra artesanal más grande del 
mundo. Se presentarán dos corridas charro 
taurinas con cuatro toreros mexicanos y dos 
extranjeros para el próximo mes de febrero. La 
combinación de lo arquitectónico, lo charro 
y lo taurino es una muestra formidable de 
sincretismo y mestizaje.

Atlas tuvo que esperar 
para presentarse en el 
Torneo Apertura 2023. 
El sábado pasado, las 
malas condiciones de la 
cancha del Estadio Jalisco 
le impidieron enfrentar al 
Toluca. Pero este jueves, 
con el césped ya en mejor 
estado, debutó por fin 
en el certamen con una 
victoria por 2-1 frente a 
Mazatlán. Aparecieron 
Julio Furch y Julián 
Quiñones para que los tres 
puntos se quedaran en 
casa.

En el arranque de un nuevo proyecto con el 
técnico Benjamín Mora al frente, los Zorros 
buscaron apoderarse del protagonismo. Se 
jugaba apenas el ‘2, cuando Edison Flores 
lanzó un centro raso desde la derecha. Martín 
Nervo dejó pasar el esférico y en el área chica 
apareció Ozziel Flores para rematar desviado 
del arco. Perdonó el cuadro local.

Después, le costó generar peligro. Fue hasta 
el minuto 31, cuando el peruano Edison 

Flores apareció una vez más para filtrar de 
estupenda forma. Ozziel Herrera entró detrás 
de la defensa, completamente solo. Frente al 
guardameta, tocó al centro para que Julián 
Quiñones simplemente empujara al fondo. 
Celebraba la grada y también el plantel 
rojinegro. El VAR revisó y anuló por fuera de 
lugar.

Atlas era dueño del encuentro para esa altura. 
Julián Quiñones pateó un tiro libre desde el 
corredor del área, por el costado izquierdo. 
Fue directo al arco y Ricardo Daniel Gutiérrez 
tuvo una estupenda reacción para evitar el 
gol, al ‘38. Cuatro minutos más tarde, de nuevo 
el portero le arrebató un tanto a los Zorros, al 
desviar un cabezazo de Martín Nervo, en tiro 
de esquina.

Para la parte complementaria, fue de nuevo 
el conjunto local quien más intentó ofender. 
Quería presentarse en el torneo con un 
resultado positivo. De nuevo el peruano 
Edison Flores lanzó un centro hacia el área. 
El balón pasado llegó a la colocación de Julio 
Furch. El argentino se elevó, ganó por arriba 
y conectó un cabezazo cruzado, qué pasó a 
centímetros del poste, al ‘56.

La escuadra Rojinegra era mejor sobre la 
cancha del Jalisco y parecía cuestión de 
tiempo. Finalmente, el marcador se abrió al 
‘61. Jeremy Márquez entró al área por derecha. 
Tocó hacia atrás. José Javier Abella soltó un 

derechazo potente. El guardameta voló para 
una espectacular atajada. Pero el esférico le 
quedó a Julio Furch, quien empujó al fondo el 
1-0.

El conjunto visitante no tuvo capacidad de 
respuesta. Aunque cargaba con la obligación, 
no generó mayor peligro. Más tarde, el árbitro 
no juzgó de primera una acción dentro del 
área sobre Julián Quiñones. El VAR lo llamó 
a revisar. Tras ver las repetición, señaló el 
penal. El propio atacante colombiano cobró 
de pierna derecha, cruzado, raso y potente. 
Adivinó el portero, pero era imposible llegar al 
balón. Así, se concretó el 2-0 de los Zorros, al ‘74.

La visita intentó apretar en la recta final. El 
portero colombiano Camil Vargas tapó un 
disparo al minuto 84, pero dejó el rebote 
dentro del área. Nicolás Benedetti apareció 
oportuno para contrarrematar. Las redes se 
movieron con el gol que acercaba al conjunto 
mazatleco. Sin embargo, el tiempo ya no le 
alcanzó para sacar algo en patio ajeno.

Así, Atlas sumó en el debut sus tres primeros 
tres puntos del Torneo Clausura 2023, luego 
de que el sábado pasado no pudo jugar ante 
Toluca, debido a las malas condiciones de 
la cancha del Jalisco. Mazatlán, por su parte, 
también se presentaba pues su duelo ante 
León de la fecha uno también tuvo que 
reprogarmarse y tuvo que regresar a casa este 
jueves con la derrota a cuestas.

Cruz Azul cobrará más de 
500 mil dólares por sus 

futbolistas en Qatar 2022

México quedó 
fuera de los 
premios a la 
mejor afición 
en The Best

Para este año, los aficionados aztecas no 
fueron considerados para aparecer en la 
nominación de los premios.
La afición mexicana quedó fuera de 
los premios The Best, pese a que dio de 
qué hablar durante la Copa del Mundo 
de Qatar 2022; sin embargo, no fue 
considerada para el galardón el cual 
disputan Argentina, Japón y Arabia 
Saudita en esta edición.
A pesar de que hubo una gran afluencia 

de personas en el Mundial, con un 
promedio de 80 mil aficionados aztecas, 
aunado, a gente como Caramelo, que 
llevaba sombreros charros, ponchos, 
y demás aditamentos para demostrar 
el lado folclórico de nuestro país en el 
medio oriente, pero la FIFA no consideró 
esos detalles.
En un comunicado, la FIFA señaló 
que: “El Premio a la Afición de la FIFA 
reconoce que los hinchas de todo el 

mundo son el corazón del fútbol. La FIFA 
introdujo esta distinción en 2016 para 
ensalzar un momento excepcional o 
un gesto conmovedor de un aficionado 
o de un grupo de aficionados; 
independientemente de su liga, sexo o 
nacionalidad”.
Cabe señalar que el aficionado saudí, 
Abdullah Al Salmi, caminó en el desierto 
una distancia de 1600 kilómetros en 55 
días desde Yeda hasta Doha para ver a su 

equipo, pero su selección fue eliminada 
en la Fase de Grupos. Este acto provocó 
que fuera uno de los nominados a este 
premio.
Por su parte, la afición argentina fue 
nominada porque llegaron en gran 
número a Doha para ver a Lionel Messi 
durante todo el torneo hasta que se 
coronó Campeón del Mundo con su 
selección. Es por ello que los albicelestes 
fueron nominados.

Cruz Azul sí pudo meter a tiempo 
el registro para los premios 
económicos que la FIFA reparte 
a los clubes del mundo por la 
participación de sus jugadores en la 
Copa del Mundo de Qatar, por lo que 
recibirá una cantidad superior a los 
500 mil dólares solo por tener a tres 
seleccionados, dos por México y uno 
con Ecuador.

Gerardo Martino llamó a Uriel 
Antuna y Carlos Rodríguez para 
integrar a su equipo, mientras que 

Michael Estrada hizo lo propio con 
Ecuador y, cabe señalar, que ambas 
selecciones se quedaron en la Fase 
de Grupos de la competencia, por lo 
que, solo por jugar la primera fase se 
recibe un premio de 180 mil dólares 
por cada uno de los jugadores.

En cambio, hay otro premio 
económico que se reparte y es que se 
suman los días de competencia en 
los que participaron los elementos, 
cada uno suma tres encuentros en 
el Mundial, por lo que son tres días 

oficiales. Cada día de competencia 
oficial (partidos) tiene un valor de 
10 mil dólares, es decir, que cada 
jugador de La Máquina acumuló un 
total de 30 mil dólares, por lo que, en 
total son 90 mil.

Sumando todas las cifras que ya se 
mencionaron anteriormente, Cruz 
Azul tendría un ingreso total de 630 
mil dólares solo por tres jugadores 
en la Copa del Mundo, los cuales, no 
pasaron con sus selecciones la fase 
de grupos.

¡A lo Atlas 
ganó el 

rojinegro!




